# LAS OPORTUNIDADES PROFESIONALES PARA EGRESADOS DE SOCIOLOGIA Y DE CIENCIAS POLITICAS EN ALEMANIA FEDERAL

La Sociología y las Ciencias Políticas son los "hijos" más recientes de la ciencia en las universidades alemanas. Contenido, objetivos y relevancia profesional de estas carreras aún no han logrado asentarse en el conocimiento de la opinión pública. Y sin embargo ambas son disciplinas actualmente "muy de moda". A menudo se ha expresado el temor de que en los próximos años demasiados jóvenes sociólogos y cientistas políticos invadirán el mercado laboral. ¿Dónde y cómo podrán ser incluidos en el mundo del trabajo? Los pronósticos en este sector han sido facilitados en los últimos años a través de una serie de encuestas hechas sobre la elección profesional y sobre los avances profesionales de los estudiantes.

Una primera investigación sobre "las posibilidades profesionales del sociólogo" fue publicada por el profesor René König, de Colonia, en el año 1962 (en la revista "Kölner Zeitschrift für Soziologie und Sozialpsychologie", N° 16/1962, pp. 268-314). En el mismo año se publicó un libro de Horst Reimann y Klaus Kiefer bajo el título "Soziologie als Beruf" (La Sociología como profesión).

#### Se ha interrogado a 800 sociólogos

Más reciente y de mayor actualidad es una encuesta iniciada por la Universidad de Erlangen-Nürnberg bajo el profesor G. Wurzbacher, cuyo resultado fue expuesto por el Dr. Uwe Schlottmann en la revista arriba mencionada, N° 3/1968, pp. 372-597, bajo el título "Sociólogos en la vida profesional".

La encuesta se extendió a unos 800 universitarios que entre el semestre de verano 1958 y el semestre de invierno 1966/67 aprobaron el examen final en una universidad alemana con Sociología como asignatura principal o como asignatura equivalente, y que trabajan o han trabajado en Alemania en el ámbito sociológico. Al mismo tiempo se interrogaron también unos 350 superiores o jefes de los citados sociólogos.

Los datos fundamentales sobre edad, estado familiar, procedencia social de los sociólogos no han revelado nada extraordinario con respecto a los demás egresados universitarios, prescindiendo del hecho de que los sociólogos alemanes son por término medio muy jóvenes, ya que fueron muy pocos los que hicieron examen en esta carrera anterior a 1958. Entre los encuestados predomina el grupo de edad de los 25-30 años con un 47,4 por ciento. Un 38,1% de los sociólogos interrogados oscila entre los 30 y los 40 años de edad.

Significativas fueron las declaraciones de los interrogados con respecto a sus creencias religiosas: el 56,1% era protestante, solamente el 26,7 católico (aprox. la mitad de la población alemana es católica). Un 14,6 por ciento indicó "otras religiones o ninguna religión", el resto no dio datos sobre este particular.

¿A qué profesiones o a qué campos de actividad se han dedicado los sociólogos por excelencia?

#### Casi la mitad permaneció en las universidades

En la tabla reproducida a continuación llaman la atención sobre todo dos cifras. Casi la mitad de todos los egresados de Sociología (un 41,9% exactamente) ha permanecido en las universidades, trabajando en estos centros en la instrucción o en la investigación científica. Sigue en un porcentaje mucho menor la actividad en la industria y en la economía.

#### Actividades profesionales de los sociólogos:

Sector	en total	masc.	fem.
Sin respuesta	6,3	4,1	11,8
actividades indepen-			
dientes	3,8	3,4	4,8
industria/economía	14,1	17,7	3,8
utoridades	6,5	7,2	3,8
asociaciones/cámaras	6,0	5,8	6,5
partidos	0,4	0,6	-
prensa/medios de difu-			
sión de masas	3,9	4,2	3,2
instituciones eclesiás-			
ticas	3,8	3,0	7,0
universidades/investi-			
gaciones univ.	41,9	42,0	42,5
institutos de investigación			
comerciales	4,9	3,9	7,5
miscelánea	8,4	8,1	9,1
En total	100,0	100,0	100,0

Es sorprendente por lo demás cuán débilmente están representados los sociólogos en la prensa y en los demás medios de difusión de masas así como en los partidos políticos. Es indudable que en este último sector son aventajados por los cientistas políticos. Es indudable que tampoco se han agotado con un 3,8% las posibilidades de ocupación de sociólogos en las instituciones eclesiásticas. Bajo esta posición deberían ofrecerse a los sociólogos el amplio sector de la beneficencia y la labor social como extenso campo de actividades. Contrario a los sociólogos americanos y sobre todo holandeses, los sociólogos alemanes no parecen haber hecho uso de estas posibilidades.

Del grupo de egresados de sociología que han permanecido en las universidades, solamente el 8,6% indican como profesión la de catedrático o profesor. Todos los demás son asistentes científicos o colaboradores científicos en institutos universitarios. Un escaso 75 de ellos aún no se han presentado a la promoción. Una vez hecho el doctorado, a través del cual se esperan mejores chances profesionales fuera del sector universitario, serán bastantes los que se busquen un nuevo lugar de trabajo en la industria y en la economía, mientras que los sociólogos con promoción que ya llevan varios años en la universidad, preferirán permanecer allá puesto que esperan conseguir alguna vez una cátedra.

Datos sobre los ingresos demuestran que efectivamente, la promoción es una ventaja para el avance profesional de los sociólogos fuera del ámbito universitario: el 38,4 por ciento de los doctorados allá ocupados ganan más de 2.000 marcos mensuales, mientras que solamente el 24,3% de los no promovidos llegan al límite de los 2.000.

### Los sociólogos en la economía

Los relativamente pocos sociólogos ocupados en la economía trabajan primordialmente en las grandes empresas y allá a menudo, esto es, un 50% aprox., en las secciones sociales y de personal; el resto en secciones difíciles de clasificar, no muy afines a sus estudios; por este motivo son denominados a menudo "generalistas".

En la encuesta se averiguó por lo demás que los sociólogos interrogados ganaban por término medio tanto más y tenían tantas mejores posibilidades de ascenso cuanto menos específicamente se les ocupaba como sociólogos. Las posiciones / que ocupan como "generalistas"

podrían ocuparse de la misma manera con científicos, economistas, juristas o carreras similares. Para esta clase de posiciones resulta a veces indispensable que los sociólogos dispongan también de buenos conocimientos de derecho.

### La importancia del lugar de estudios

Es notable otro resultado que trajo la encuesta y que aquí no puede ser expuesto en detalle: la importancia del lugar de estudios para la futura elección profesional.

De ahí que el 60 por ciento de todas las posiciones altamente dotadas de la economía están ocupadas por egresados de Sociología de la Universidad Erlangen-Nürnberg así como de las universidades de Gotinga y Wilhelmshaven, mientras que los sociólogos diplomados que cursaron estudios en Berlín, Francfort, Hamburgo y Munster se reparten más del 50 por ciento de todas las posiciones universitarias. Por lo general puede decirse que los sociólogos diplomados dan preferencia al ámbito profesional universitario, mientras que los economistas-sociólogos diplomados buscan un campo de actividades fuera de la universidad.

### No existe aún un "image" profesional

Hasta la fecha, los sociólogos no han conseguido dar a su profesión una característica individual, ni frente a la opinión pública ni dentro de su propio grupo. Llamó la atención en el interrogatorio de los jefes o superiores que éstos por lo general sabían muy poco sobre la formación y los conocimientos y aptitudes de sus colaboradores sociológicos. Por lo demás destacó también el hecho de que como generalistas o como especialistas, los sociólogos de asignaturas secundaria tenían por lo general las mismas chances profesionales que los sociólogos de asignatura principal, a los que a menudo suelen incluso quitarles las no muy numerosas posiciones de especialistas en ciencias sociales.

Mientras que el sociólogo profesor Dahrendorf recomienda la Sociología para el futuro como "asignatura secundaria par excellence", ya que la preparación para los estudios sociológicos y con ello críticos es deseable para un sinnúmero de futuros campos de actividades, opinan otros que el acoplamiento de la asignatura principal Sociología con las disciplinas de Economía, Política social y Derecho, tan cercanas a la práctica profesional, es extraordinariamente

favorable para abrir a los sociólogos nuevas actividades, sobre todo en el sector administrativo. Finalmente es favorable para las profesiones docentes la unión de Sociología con Ciencias Políticas e Historia. Pero ahí han de temer indudablemente la competencia de los cientistas políticos.

Las ciencias políticas y su desarrollo explosivo

Sobre las ciencias políticas en la República Federal de Alemania existe un informe del profesor Kogon que por cierto se refiere más a la evolución de esta nueva ciencia que a las posibilidades profesionales de los egresados de ciencias políticas.

En los veinte años de su introducción en la República Federal, las Ciencias Políticas han conquistado 68 cátedras en todo el país, y de ellas nada menos que once en Berlín occidental.

Los estudiantes de Ciencias Políticas pueden dividirse en dos grupos: los futuros profesores de sociología (para las escuelas superiores y las escuelas profesionales), que han estudiado Ciencias Políticas e Historia Contemporánea; el segundo grupo lo forman los candidatos a diploma que han estudiado Ciencias Políticas como asignatura principal y que por cierto hasta el momento sólo pueden obtener su diploma en tres universidades, a saber, la de Berlín, Hamburgo y Marburgo.

Chances profesionales de los cientistas políticos diplomados

¿Qué posibilidades profesionales tienen los cientistas políticos diplomados frente a los sociólogos. La pregunta ha sido planteada por

el Instituto Federal del Trabajo, de Nüremberg, a 350 egresados de esta disciplina, que entre 1957 y 1966 han finalizado su carrera con el diploma. De ellos, aprox. la quinta parte han permanecido en la Universidad (frente a un 40% de los sociólogos), otra escasa quinta parte trabaja en las instituciones de formación política, un 15% se ha dedicado al periodismo o a la labor pública (frente a un 3,9% de los sociólogos). A la economía fueron solamente 9% de los cientistas políticos (pero un 14,1% de los sociólogos). La carrera de funcionario del Estado la hacen un escaso 8%, mientras que un 7% trabajan en los partidos políticos, un 4,9% en asociaciones y cámaras. Un 16,5 por ciento eligió otras profesiones que no tienen ninguna conexión con la carrera de Ciencias Políticas. Varios cientos de asistentes científicos han sido por cierto colocados actualmente para ayudar a los diputados del Parlamento federal. La mayoría de estos asistentes son Cientistas Políticos.

De ello se desprende que también los Cientistas Políticos disponen de amplias posibilidades profesionales, posibilidades que no obstante no han sido aún muy consolidadas ni a menudo lo suficientemente aprovechadas. Al igual que los sociólogos, los cientistas políticos, hasta la fecha no han sabido crearse un "image" profesional en la República Federal de Alemania.

Todo lo contrario, existe el peligro de que los egresados de ambas carreras universitarias, por falta de informaciones objetivas, sean enjuiciados por la opinión pública de manera negativa o al menos crítica, ya que se les identifica con el grupo ideológicamente fijado que originan las revueltas y los desórdenes en los centros de enseñanza superior alemanes.

## CONTRA LA RADIOACTIVIDAD

La Nucleita es una baritina plombífera enriquecida y estabilizada. Se vende en forma de elementos prefabricados y en forma de agregados para cementos o microcementos de revestimiento. Es un producto para aislamiento de locales, de aplicación simple y fácil y más ventajoso que el plomo.

Responde a todas las prescripciones legales nacionales sobre la protección al trabajo, así como a las prescripciones del Comité Internacional de Protección Radiólogica del American War Standard y del Consejo de Europa.

La Nucleita es interesante para todos los edificios nuevos vinculados con la energía nuclear, la radiología científica, médica e industrial, la radioterapia, la curioterapia. Permite también modificar los blindajes antiguos e insuficientes para que respondan a las exigencias de las prescripciones actuales.

Las garantías dadas son formales y totales. Las referencias son numerosas y de primer orden: organismos oficiales belgas, Universidades, C.E.N., Waste de Mol y las primeras firmas del país.